
UdeC inicia construcción 
del Centro de Simulación 
Clínica Institucional

Camas críticas: 
enfermos graves 
por Covid-19  
van a la baja

OTROS TIPOS DE AFECCIONES COPAN INSTALACIONES UCI

El uso de camas UCI y UTI tomó 
relevancia con la llegada del Covid. 
Por ejemplo, en el período de más 
alta carga viral en la Región del 

Biobío aumentaron de 97 a 313 y su 
ocupación llegó al 91% solo por 
pacientes con coronavirus. Tras la 
vacunación masiva, el número de 

camas críticas para afrontar la pan-
demia bajó. Hoy la Región cuenta 
con 199 UCI y 167 UTI, que tienen 
un uso de 81% y 76%.

En las últimas 24 horas se reportaron 250 casos nuevos. 
CIUDAD PÁG.9

CIUDAD PÁG.6
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Concepción recibe 
instancia internacional 
sobre educación médica
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.10
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EDITORIAL: ALZA DE PRECIOS: POLÍTICAS PÚBLICAS ORIENTADAS A LAS FAMILIAS MÁS AFECTADAS

Sábado 16 de abril de 2022, Región del Biobío, N°5053, año XIV

El cuadro del Almirante se repuso de un tempranero gol y consiguió un empate en su visita al estadio de La 
Pintana. Aunque tuvo opciones para derrotar a Santiago Morning. Los del Campanil, en tanto, pese a partir 
ganando, cayeron en casa ante un complicado cuadro de San Felipe.

Dispar suerte para el Vial y la UdeC en viernes santo

DEPORTES PÁGS.15 Y 16

IPC Adulto Mayor revela 
gran afectación a este 
grupo debido a la inflación 
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12
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ENFOQUE

MILLÁN REQUENA CASANOVA 
Académico de la Universidad de Alicante (España) 
Programa de Estudios Europeos, Universidad de 
Concepción.

La guerra en Ucrania ha destro-
zado la visión de la historia que ha 
guiado a Occidente durante los úl-
timos 30 años. Se ha dicho que el si-
glo XX empezó en 1914 y acabó en 
1989. Cuando el politólogo F. Fuku-
yama proclamó, en su célebre ensa-
yo “El Fin de la Historia”, que la im-
plosión de la Unión Soviética y el 
bloque comunista provocaría la ex-
pansión de democracia liberal a to-
dos los confines del planeta, los in-
ternacionalistas fervientes celebra-
ron el amanecer de un régimen 
universal de derechos humanos. 

entre las democracias occidentales 
y las autocracias revisionistas: Chi-
na y Rusia. Revisión que afecta a la 
transición energética y al suminis-
tro de bienes y servicios, que hagan 
a Europa (y a Occidente) menos 
dependiente del gas ruso y de la 
producción china. La relación Chi-
na-Rusia es hoy la más sólida que 
se ha conocido. La UE debe cons-
truir una capacidad de defensa au-
tónoma, complementaria a la 
Otan, centrada ahora en su capa-
cidad para defender a los países 
de su flanco Este (Polonia y los bál-
ticos). El cambio de actitud de Ale-
mania es la gran novedad. Berlín se 
ha comprometido a invertir un 2% 
del PIB en gasto militar y suspen-
der el gaseoducto NordStream 2. 
Putin ha conseguido una decisión 
de Alemania que no consiguieron 
varios presidentes de EEUU duran-
te décadas. 

En suma, debemos abandonar 
el sueño iluso de un orden liberal 
planetario y revertir el impruden-
te desarme de las últimas décadas. 
Solo entonces el mundo occidental 
estará preparado para lo que nos 
depare la guerra de Putin.

La invasión de Ucrania y la bar-
barie cometida en Bucha y otras 
ciudades, con crímenes de guerra 
contra la población civil, evidencia 
que el triunfo del liberalismo que 
anunció Fukuyama fue solo un es-
pejismo. 

Sea cual sea la evolución de la 
guerra, se trata de una ruptura del 
sistema internacional compara-
ble al final de la primera era de la 
globalización en 1914. 

Es cierto que el interés nacional 
de Rusia no es distinto del que tuvo 
en la época soviética o zarista. 
Siempre ha sido el mismo: dispo-
ner de un área de influencia, con-
trolar el Báltico, el Mar Negro y 
Asia Central, y desplazar su perí-
metro de seguridad cuando más al 
Este mejor. Las guerras de Georgia 
(2008) y Transnistria (1992) son 
un claro ejemplo de esa política. Si 
Rusia logra sus objetivos políticos 
por medios militares, Europa no 
será lo que era antes de la invasión. 
Se producirá una ruptura casi to-
tal entre Rusia y Occidente.  

Las consecuencias geopolíticas 
de la invasión imponen una pro-
funda revisión de las relaciones 

Sea cual sea la 
evolución de la guerra, 
se trata de una ruptura 
del sistema 
internacional 
comparable al final de 
la primera era de la 
globalización en 1914.

La guerra en Ucrania y 
el fin de la historia

SERGIO FERNÁNDEZ ARAYA 
Académico Facea–Ucsc.

En 2020, producto de la pande-
mia y la disminución de ingresos, 
el gobierno dictaminó entregar un 
préstamo de carácter solidario. 
Este, permitiría cubrir la caída de 
dichos ingresos, con un tope de 
$650 mil mensuales. La devolu-
ción de dicho préstamo se podría 
realizar en cuatro cuotas sin inte-
rés y solo reajustable de acuerdo a 
la variación del IPC, a partir la 
Operación Renta 2022. 

Para la devolución anual del 
préstamo, la primera cuota sería 
equivalente al 10% del monto de 
este y, las tres restantes, del 30% 
cada una. Sin embargo, en sep-
tiembre de 2021, el SII comenzó a 
cobrar parte de este Préstamo So-
lidario. El mecanismo utilizado, 
consistía en descuentos por plani-
lla, retenciones en boletas de ho-
norarios y pagos provisionales 
mensuales, equivalentes a un 3% 
de los montos afectos a impuesto 
o retenciones. El SII explicó en su 
oportunidad que este porcentaje 
adicional, establecido en la Ley 

las. Por último, recordar que, si so-
licitó además el préstamo solidario 
2021, su devolución sumará los 
efectos de ambos prestamos, en 
las declaraciones de renta de los 
años venideros. Lo que nos puede 
ayudar es ingresar al sitio web del 
Congreso Nacional, donde encon-
trarán las leyes promulgadas en 
relación a estos beneficios, N° 
21.252 y N° 21.323, para leerlas e in-
formarse adecuadamente.

21.252 del 1 de agosto de 2020, es 
para apoyar al contribuyente en el 
reintegro del préstamo y estará vi-
gente hasta diciembre de 2024, o 
hasta que se salde completamen-
te la deuda. 

La situación ha traído algunos 
inconvenientes, pues el mecanis-
mo para reintegrar lleva a confu-
sión. La retención adicional del 
3%, expresada en pesos y efectua-
da de septiembre a diciembre de 
2021, que el contribuyente ya pago, 
se suma y si este total supera el 
monto correspondiente a la pri-
mera cuota del 10%, entonces que-
da un diferencial a favor del contri-
buyente, lo que permite rebajar el 
monto total en caso que deba pa-
gar impuestos o se suma a la devo-
lución de tributos si le correspon-
de. Si sucede lo contrario, es decir, 
el monto de la suma de los 3 % es 
menor al valor de la primera cuo-
ta, en la declaración de renta le re-
cargaran el diferencial que debe 
pagar para cumplir con el pago del 
primer compromiso. Si tiene devo-

lución de impuestos ésta se verá 
disminuida por esa diferencia que 
debe pagar. Considerar que cada 
cuota anual no podrá exceder el 5% 
de las rentas que integran la decla-
ración anual en que se realiza la de-
volución de la cuota, lo que no im-
pide realizar pagos anticipados. 

Por eso la recomendación es 
mantenerse informado. Toda nor-
ma legal promulgada nos afecta, 
por lo que es importante conocer-

¿Cómo devolvemos el 
préstamo solidario?

El avance de la Convención 
Constitucional sigue generan-
do debate en redes sociales, 
luego que el pleno aprobara la 
eliminación del Senado y la 
creación de la nueva Cámara 
de las Regiones. 

Ha sido uno de los puntos 
más debatidos en torno a cómo 
se está redactando la propues-
ta de nueva Constitución. 

 
Francis C. Aguilar  
(@panchobiobio) 
Alarmas y desesperación, toda 
la clase política que ha lucrado 
y vivido a expensas del Estado, 
en cargos del Congreso, se ma-
nifiesta en contra del  érmino 
del Senado votado por @con-
vencioncl. Se les acaba la como-
didad de dirigir Chile coludidos 
con los poderes económicos. 
 
Joanna Pérez  
(@joannaperezolea) 
La eliminación del Senado por 
parte de la CC significa un 
Congreso sin contrapeso de-
mocrático y sin revisión de le-
yes para enriquecerlas. En su 
reemplazo propone una Cá-
mara Territorial sin facultades 
en salud, vivienda, educación 
y otros temas regionales. La-
mentable. 
 
Jota del Río  
(@jdelrio70) 
Que Insulza, Lagos, Rossi, polí-
ticos que han defendido y pro-
fitado del sistema político chi-
leno por décadas, salgan a cri-
ticar la Convención 
Constitucional, nos habla de lo 
bien encaminada que está la 
nueva Constitución. 
 
Juan Pablo Spoerer  
(@jpspoerer) 
Hemos tenido dos instancias 
en la historia que han elimina-
do (o buscado eliminar) el Se-
nado, la Dictadura de Pino-
chet y la Convención Constitu-
yente. 
 
Daniel Olave Miranda 
(@todo_cine) 
Mucha gente que estuvo bien 
cómoda en los 80 y calladita, y 
que desde entonces jamás se 
refirió a ese periodo ni a los ho-
rrores que ocurrieron, ahora 
salen de sus cómodos refugios 
a declarar a los 4 vientos lo te-
rrible que les parecen todos los 
cambios que trae la CC.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

M
uchas razones han salido al deba-
te público para explicar los in-
crementos en los precios de los 
productos en general y especial-
mente de los alimentos. Una de 
las razones señaladas es el tipo de 

cambio, es decir, el precio del dólar en Chile. La coti-
zación ha sido impactada por el conflicto Rusia-Ucra-
nia y cuando los alimentos son importados el tipo de 
cambio impacta directamente en el valor del pro-
ducto para el consumidor. Si el alimento es de produc-
ción nacional, explican los analistas, también se ve 
afectado por los insumos importados, como los fer-
tilizantes, por ejemplo.  

Las explicaciones para el sostenido incremento en el cos-
to de los alimentos se refieren también a la escasez de in-
sumos debido a la pandemia, que habría reducido la pro-
ducción mundial a raíz de las medidas sanitarias y también, 
como no, por la invasión de Rusia a Ucrania. En simples, 
existe una menor oferta de insumos que puede estar rela-
cionada con la pandemia, asociada a la mayor demanda 
por tales productos, debido a la reactivación económica y 
todo lo anterior presiona a un alza en los precios.  

Sin embargo, las explicaciones técnico-económicas 
para grandes alzas de precios no han generado consensos. 
Para la ciudadanía ha sido difícil relacionar aumentos de 

Alza de precios: políticas públicas  
orientadas a las familias más afectadas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Sin termómetro no hay fiebre 
  
Señora Directora: 

El pasado 13 de abril el ministro de 
Educación solicitó no realizar las 
pruebas del Sistema Nacional de 
Evaluación de Resultados de Apren-
dizaje, más conocida como la Prue-
ba Simce, que se aplica en los cole-
gios del país cada año. Las razones 
están fundadas en una falta de recur-
sos y a que las mediciones de los 
años anteriores no son comparables 
con la que sería de este año. 

No es secreto para nadie que nues-
tros jóvenes pasaron tiempos difíci-
les durante las cuarentenas en pan-
demia, y que sin duda hay un déficit 
importante en educación, siendo las 
clases en línea menos provechosas, 
sobre todo para los niños que recién 
comienzan su camino de formación. 
En 2020 el ministerio de educación 
del gobierno anterior, en conjunto 
con el Banco Mundial presentaron 
una cifra alarmante: Los estudiantes 
podrían perder hasta un 88% de los 
aprendizajes de un año. No son aje-
nas tampoco las historias de niños 
con problemas para leer, realizar 
operaciones matemáticas o incluso 
relacionarse con sus pares. 

Sin duda la situación en educación 
es crítica, y ante esto me pregunto si 

es realmente una medida presupues-
taria el suspender el único sistema de 
evaluación de la educación básica. 
Hay que hacer un trabajo conjunto 
para mitigar las pérdidas educativas, 
pero el no aplicar una medición a los 
resultados de aprendizaje nos priva-
ría de información muy valiosa para 
conocer hacia donde enfocar los es-
fuerzos y la inversión. 

No tapemos el sol con un dedo y 
afrontemos los problemas de frente, 
por el bien de nuestros jóvenes. 
 
Javier Ávila Parada. 
 
¿Y usted qué elegiría? 
  
Señora Directora: 

Cuando aparecen los autos eléc-
tricos, gran felicidad para todos. De 
partida cero contaminación am-
biental, lo que se traduce en una me-
jor calidad de aire para las personas 
y también cero ruido, y la razón, en 
pocas palabras, es que tienen menos 
componentes en contacto unos con 
otros y no funciona mediante la 
combustión de un hidrocarburo. 

¿Pero aunque usted no lo crea, los 
autos eléctricos igual tienen un pro-
blema? 

Y es precisamente porque no ha-
cen ruido, por lo que se tornan muy 

peligrosos para los peatones y los ci-
clistas, y es por esa razón que la Na-
tional Highway Traffic Safety Admi-
nistration (Nhtsa), investigó y deter-
minó que los autos eléctricos deben 
producir algún ruido, para saber 
oportunamente de su cercanía. 

Muchos dirán, hoy día los autos a 
combustión, que hacen ruido, igual 
son peligrosos para peatones y ciclis-
tas, lo que lleva a concluir que más 
importante que los autos, sean a 
combustión o eléctricos, que hagan o 
no ruido, lo que más importa es que 
los conductores, peatones y ciclistas 
siempre estén muy atentos al tránsi-
to. De partida nada de estar ensimis-
mados en  celulares mientras condu-
cen o se desplazan caminando. 

¿Pero cómo serán los ruidos que 
producirán los motores eléctricos? 

Debe ser continuo, entre 56 y 75 de-
cibelios cuando se desplazan y el con-
ductor no podrá apagarlo a su volun-
tad. O sea, chao al característico 
¡Brumm Brumm!, que echaran de me-
nos los “tuercas” fanáticos. Si de mí de-
pendiera, creo que los sonidos musica-
les o de la naturaleza serían los más in-
dicados, imagínese acelerar con “The 
Final Countdown” del grupo Europe  o 
con el ruido de una tormenta eléctrica. 
 
Luis Enrique Soler Milla.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

precios internacionales con subidas bruscas de produc-
tos nacionales, como frutas y verduras. También hay sos-
pechas sobre posible concertación de precios en produc-
tos como el aceite vegetal (que ha tenido incremento sus-
tancial del orden de 80%) y la harina (en torno a 60%). 

Según el Índice de Precios al Consumidor (IPC), el mes 
de marzo anotó un incremento mensual de 1,9%, una va-
riación acumulada de 3,4% en lo que va del año y un alza 
a doce meses de 9,4%. Concretamente, la escalada de pre-
cios en los productos que conforman la canasta familiar 
de alimentos ha registrado importantes aumentos. Para 
los próximo meses el pronóstico no es mejor: se espera 
que sigan su escalada durante el año.  

Todo parece indicar que el país va a requerir de un gran 
esfuerzo para superar la contingencia y, junto a ello, de 
políticas públicas orientadas a las familias más afecta-
das por los incrementos en los precios. De no hacerlo, 
las consecuencias sociales podrían ser más devastado-
ras que la pandemia misma.

Todo parece indicar que el país va a 

requerir de un gran esfuerzo para 

superar la contingencia y, junto a ello, 

de políticas públicas orientadas a las 

familias más afectadas con los 

incrementos en los precios. 

¡
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“Sin duda son momentos difíciles para todos. Ante esta nueva normalidad es fundamental estar  
atento y evitando los riesgos innecesarios. No olvidemos jamás lo aprendido en este tiempo, aho-

ra sabemos cuánto vale una caminata por un parque, un abrazo apretado o una junta con amigos.”

Franco Rubiera,  Profesor de Inglés, Sagrados Corazones

#NosCuidamos

“Yo creo que el Estado de Emergencia 
sirvió, pero es insuficiente”

SERGIO BOBADILLA, DIPUTADO UDI DEL DISTRITO 20: 

El diputado del Distrito 20, Sergio 
Bobadilla (UDI), cumple con su se-
gundo periodo consecutivo en la Cá-
mara, pero el primero desde la vere-
da de la oposición. En ese contexto, 
habla sin complejos de su visión a la 
crítica al gobierno del Presidente, 
Gabriel Boric, pero también ahondó 
en su visión sobre la Convención 
Constitucional y la reciente aproba-
ción de la iniciativa que elimina el 
Congreso. 

“Hay que ser justos, a casi un mes 
desde que asumió, colocar una nota 
definitiva al gobierno no es lo que 
corresponde, porque se supone que 
está en un periodo de ajuste, de afia-
tamiento”, partió el legislador. 

No obstante, en su opinión la ciu-
dadanía no espera y desea respuestas, 
pues “las expectativas que se genera-
ron con el Presidente Boric, son de-
masiadas altas. Creo que lo equipo no 
han estado a la altura, quizás por el 
poco tiempo que llevan, pero creo 
que algunos no van a dar el ancho”. 

En su opinión, la actual adminis-
tración tiene “un pecado de origen”, 
pues se manifestó que se iba a termi-
nar con el amiguismo y el cuoteo, 
pero en la Región hubo renuncias en 
las delegaciones presidenciales pro-
vinciales de Arauco y Biobío, justa-
mente, por ello. 

“Eso no ocurrió porque nosotros, 
la oposición, hayamos levantado te-
mas. Eso se produjo por las disputas 
internas que existen (...) Hay quienes 
creen que por ser ‘amigos de...’ tienen 
las mejores competencias. El mejor 
ejemplo: para ser ministro no basta 
con tener una relación de amistad 
con el Presidente. En el caso de la 
ministra del Interior, Izkia Siches, 
creo, se privilegió la amistad por so-
bre las competencias. A lo mejor pue-
de estar habilitada para otros minis-
terios, Salud por ejemplo. En Inte-
rior no ha estado a la altura, la 
desprolijidad, la arrogancia y la pre-
potencia, le han pasado la cuenta”. 

A nivel regional y en materia de se-
guridad, si bien dijo que era preocu-
pante la situación del entrepiso del 
edificio de la Delegación Presidencial, 
al mismo tiempo, era la evidencia de 
lo que había ocurrido y el accionar de 

Sobre la violencia en Arauco, el gremialista postuló la idea de decretar Estado de 
Sitio en el territorio. También habló de la eliminación del Senado y su visión del 
trabajo de la Convención Constitucional.

FOTO: FACEBOOK SERGIO BOBADILLA

quienes “intentaron quemar Chile”. 
En ese sentido, opinó que el gobier-
no no puede seguir dando señales 
equivocadas en favor que quienes 
delinquen. 

Al momento de referirse a la pro-
vincia de Arauco, enfatizó: “siempre 
hay algo que se puede hacer: no indul-
tar, empoderar a las policías u ocu-
parse de las víctimas. Algunos dicen 
que el Estado de Emergencia no sir-
vió, yo creo que sí, pero es insuficien-
te. Creo que se debe decretar Estado 
de Sitio, de tal forma que sean las 
Fuerzas Armadas quienes tomen el 
control del territorio, que hoy contro-
lan los narcoterroristas”.  

 
No más Senado 

“Cuando nosotros decíamos que 
los convencionales de izquierda que-
rían refundar Chile, nos decían que 
estábamos equivocados, pero en la 
práctica eso ocurre. Lo quieren cam-
biar todo”, dijo Bobadilla, al momen-
to de referirse al trabajo de Conven-
ción Constitucional. 

Sin embargo, ahondó en la elimina-
ción del Senado y la creación de la Cá-
mara de las Regiones. “Borrar de la no-
che a la mañana, una institución que 
tiene 200 años de existencias, creo que 
no es lo correcto. A lo mejor hay que 
mejorar y agilizar los trámites, sí. Pero 
de ahí a eliminar el Senado, como diría 
un amigo mío, se han pasado como 
cuatro pueblos de largo”, sostuvo. 

Comentó que en el caso de Congre-
so, lo que falla no es la institución, 
sino “los que somos elegidos”. En ese 
contexto, agregó, no se niega a los 
cambios, “poner mayores exigencias 
a los llegamos al Congreso. Eso es 
perfectible el sistema para elegir, hay 
mucho por hacer. No quiero descali-
ficar a nadie, pero el aporte que ha-
cen o hacemos, en ocasiones, es la 
nada misma”. 

EL DIPUTADO dijo que la 
inexperiencia y la falta de 
competencia, en algunos 

casos, le ha pasado la cuenta 
al actual gobierno.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Política
Diario Concepción Sábado 16 de abril de 2022 5

FRASE

“Planteamos crear una 
subcomisión que se preocupe de 
levantar proyectos que tengan 
un rápido financiamiento”.
Tania Concha, consejera regional del PC.

“He solicitado unificarnos, 
tener una visión territorial, sin 
colores políticos, porque eso es 
lo que genera la división”.
Brenda Vigueras, consejera regional de la DC.

El Core y sus variadas visiones sobre 
la realidad en la provincia de Arauco

LUEGO DE AMPLIA REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE GOBIERNO Y PLENARIO DEL MIÉRCOLES

Luego de la sesión especial que 
tuvo la comisión de Gobierno del 
Consejo Regional (Core), la maña-
na del miércoles, y que contó con la 
presencia de la delegada presiden-
cial, Daniela Dresdner, alcaldes de 
la provincia de Arauco y represen-
tantes de las agrupaciones de vícti-
mas de la violencia rural, el gober-
nador regional, Rodrigo Díaz, des-
tacó la visión de Estado que tenían 
todos los actores presentes en la 
cita. 

En efecto, al interior de la instan-
cia política hay una visión trans-
versal de contribuir a la solución 
del conflicto y, por cierto, conscien-
tes de que las atribuciones con que 
se cuentan no son las mejores. 

“Vamos a analizar la forma en 
que podemos agilizar aquellos pro-
yectos que están un poco atrasa-
dos, para poder ir en ayuda de la 
provincia que necesitan de todas 
las autoridades. En ese sentido, los 
28 consejeros regional de la Región 
del Biobío, estamos en la misma 
postura, apoyar a la víctimas y ver 
cómo podemos abordar esta pro-
blemática que se ha ido incremen-
tando”, dijo que el presidente de la 
comisión de Gobierno, Patricio Ba-
dilla (RN). 

El timonel de la instancia dijo que 
esperan poder desarrollar una mesa 
de trabajo en donde puedan estar 
presente todos los actores. 

Andrés Parra, consejero de PS, 
junto con destacar “la realización de 
la comisión con la participación de 
todos los actores involucrados, des-
de el ministerio del Interior, la dele-
gada presidencial, alcaldes, repre-
sentante de las víctimas y el Gore”, 
manifestó su esperanzan en que la 
instancia pueda cumplir un rol pro-
tagónico. 

“Como se dijo en la reunión que-
remos ‘hacer que el Estado llegue a 
las localidades han estado abando-
nadas por muchos años’. En esa ló-
gica el Gobierno Regional también 
debe estar a la altura y como conse-
jeros regionales estamos disponi-
bles para apoyar diversas iniciativas 
que de manera coordinada den res-
puesta a la real situación de insegu-
ridad y abandono que viven y sien-
ten en la provincia de Arauco y Alto 
Biobío”, manifestó el representante 
socialista. 

La consejera de la provincia de 
Arauco, Brenda Vigueras (DC), dijo 

Al interior de la instancia hay una opinión transversal de que se debe actuar, pese a 
las limitadas atribuciones que se tienen. Sin embargo, las opiniones y las 
propuestas difieren en el cuerpo político con una variada presencia partidaria.

durante el plenario. 
“Volví a reiterar en el pleno nues-

tra idea, la de crear una subcomi-
sión que se preocupe de levantar 
proyectos que tengan un rápido fi-
nanciamiento. Lo anterior, en con-
cordancia con los siete de alcaldes 
de la provincia de Arauco. Ahí nece-
sitaremos apoyo de la Seremi de 
Desarrollo Social”, manifestó. 

Otro punto que planteó la banca-
da comunista se relaciona con la 
realización de una sesión extraordi-
naria en el territorio, con el objeti-
vo de abordar no solo la temática 
histórica y/ o reivindicadora, sino 
también las necesidades sociales 
actuales. 

En este punto, enfatizó Concha, 
es necesario conocer qué pasó final-
mente con todos los programas 
planteados por las diferentes ad-
ministraciones de gobierno, entre 
ellos, la condición de rezago.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

EN EL CORE hay 
una visión 
transversal en 
torno a superar el 
conflicto.
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Core” y, en ese sentido, ha solicita-
do a sus pares “unificarnos, tener 
una visión territorial, sin colores 
políticos, porque eso es lo que gene-
ra la división de las personas. Que-
remos trabajar con todas las orga-

nizaciones”.    
La consejera del PC, Tania Con-

cha, contó que se hizo una propues-
ta durante la comisión de Gobierno, 
no obstante, esta no fue considera-
da por el presidente de la instancia 

tener la “la convicción de que el Es-
tado de Chile se ha acercado un 
poco más a la provincia de Arauco, 
pero el Consejo Regional (Core) tie-
ne mucho que decir al respecto, ya 
que dentro de al instancia hay per-
sonas que viven en el territorio y co-
nocen las necesidades del mismo”. 

Junto con “generar la paz”, asegu-
ró que dentro de la instancia polí-
tica “somos unos convencidos que 
si tenemos desarrollo, recursos 
para generar empleo y cumplir los 
sueños de nuestros hijos, podemos 
vivir en un territorio mucho más 
amigable”. 

En la caso de los representantes 
del territorio, Vigueras explicó que 
“el tema siempre se politizaba en el 
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“Aún con la actual medida que permite sacarse la mascarilla en lugares al aire libre, manteniendo la 
distancia, es importante que sigamos siendo responsables por nuestra salud y la del resto. La pandemia 

sigue con nosotros y no debemos bajar la guardia ante una eventual posibilidad de contagio”.   

Paula Peñaloza, Periodista

#NosCuidamos

LA MAYORÍA POR PATOLOGÍAS NO TRATADAS EN PANDEMIA 

El uso de camas UCI y UTI tomó 
especial relevancia con la llegada 
del coronavirus. De hecho, en Bio-
bío aumentaron de 97, que había 
antes de la pandemia, a 313 en el pe-
ríodo de más alta carga viral, que 
tuvo una ocupación de 91% por pa-
cientes con coronavirus que, en ge-
neral, no habían recibido la vacuna 
contra el virus. 

Tras la vacunación masiva, que en 
la Región alcanza 93,7% de la pobla-
ción objetivo con esquema comple-
to o con dosis única, el número de 
camas críticas para afrontar la pan-
demia bajó. Actualmente la Región 
cuenta con 199 UCI y 167 UTI, que 
tienen un uso de  81% y 76%, respec-
tivamente, siendo la mayoría re-
queridas por pacientes no Covid, 
enfermos crónicos con patologías 
no tratadas durante la pandemia.  

Paula Fernández, subjefa del área 
UCI del Hospital Regional, destacó 
que la baja de pacientes con coro-

Pacientes crónicos en 
UCI superan en más 
del 80% a los Covid-19

navirus, con neumonía grave, han 
disminuido de forma importante. 
Desde el 4 de abril no hay ingresos 
nuevos por el virus.  

“Ha bajado el ingreso de pacien-
tes Covid, pero ha aumentado el de 
no Covid. Tenemos más de 25 hos-
pitalizados en la UCI y no hemos po-

dido bajar el número de camas”, co-
mentó Fernández.  

En el Hospital Higueras, explicó la 
epidemióloga Paz Macaya, también 

FOTO: MINSAL

Tumores cerebrales, enfermos hepáticos y cirugías de 
urgencia concentran las atenciones en UCI. Los enfermos 
graves con coronavirus van a la baja. 

han visto una baja importante de 
pacientes Covid-19 de 120 a 15 en-
tre UCI y camas básicas en más de 
90%. 

Fernández explicó que en general 
se trata de pacientes crónicos, que 
no tuvieron un cuidado o trata-
miento adecuado en la pandemia y 
también por enfermos que reque-
rían cirugía y habían quedado reza-
gados por la falta de camas críticas. 
“Tumores cerebrales, grandes ciru-
gías hepáticas y de urgencia. Esta-
mos recibiendo en promedio entre 
tres y seis pacientes diarios”, dijo.  

La baja de casos Covid en las fi-
las del Regional ha permitido, expli-
có la doctora Fernández, retomar 
las cirugías y abrir pabellones bus-
cando regularizar las cirugías pen-
dientes, que según el último infor-
me emitido por Redes Asistencia-
les en julio del año pasado suma 
35.000 personas en la Región sólo 
por cirugías electivas y 2.084 que 
corresponde a Garantías Explícitas 
de Salud. 

Nancy Rivas, vecina de Hualpén, 
tiene 67 años y desde antes de la 
pandemia espera realizarse una ci-
rugía de trasplante total de cadera, 
que está incluido en las patologías 
GES para su edad. “Sólo espero que 
me llamen pronto del hospital. El 
dolor que tengo es muy fuerte y me 
impide realizar múltiples activida-
des. Entiendo que el coronavirus 
retrasó todo y espero que pronto 
me llamen”, comentó.  

En las últimas 24 horas la Seremi 
de Salud reportó 250 casos nuevos 
de coronavirus; 1.079 personas en 
calidad de activos; y tres nuevas víc-
timas fatales, con las que la Región 
suma 570 fallecimientos por Covid-
19 confirmados y 4.243 si se conta-
bilizan a los probables.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
contacto@diarioconcepcion.cl
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de coronavirus se reportaron 
ayer, 1.079 personas que 
pueden contagiar y tres 
víctimas fatales.

casos nuevos
250

por Covid-19 disminuyeron 
en más de un 90% en el 
Hospital las Higueras de 
Talcahuano.

En menos de un 
mes los internos

LAS CIRUGÍAS 
pendientes que 
requieren cama UCI 
constituyen la mayor 
demanda.
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2.720
uniformes que cumplen con 
normativas internacionales, 
con bolsillo para radio y 
refuerzos de puño, entre 
otras especificaciones, 
también serán parte de lo 
que se comprará con los 
recursos asignados.

RECURSOS SE DIVIDIRÁN EN LAS 137 COMPAÑÍAS DE LA REGIÓN 

Considerando el gran compro-
miso que entregan los bomberos 
de la Región a la comunidad, en 
emergencias de toda índole, princi-
palmente ante catástrofes ligadas a 
incendios, el Gobierno Regional 
(Core) aprobó un considerable 
monto de inversión que irá en direc-
to beneficio de las 137 compañías 
presentes en el Biobío. 

Se trata de $5.100 millones, para 
la implementación de uniformes de 
bomberas y bomberos, que se su-
man a los siete mil millones entre-
gados el 2017, para la compra de 52 
modernos carros para enfrentar 
emergencias. 

Al respecto el gobernador regio-
nal, Rodrigo Díaz detalló que “es 
una inversión para que tengan más 
protección, un mejor combate al 
fuego y ante las distintas emergen-
cias a las que se vean expuestos 
nuestros ciudadanos y que son 
atendidas por Bomberos. Así que es 
un acto de justicia que estos recur-
sos vayan directo como un aporte 
más del Gore para ellos”. 

En cuanto al detalle, la inversión 
se traduce en 2.720 uniformes que 
cumplen con normativas interna-
cionales, con bolsillo para radio, re-
fuerzos en puños, codos y rodillas y 
cintas reflectantes. Además, 680 
equipos de respiración, con arnés de 
fibra de carbono, presilla de resca-
te, sistema de luces, ajustes de co-
rreas, módulo eléctrico sellado, acol-
chado lumbar, servicio técnico na-
cional y garantía de 15 años. Y 680 
cilindros de equipos de respiración. 

Entregan millonaria inversión en 
beneficio de Bomberos del Biobío
El Gore aprobó un financiamiento de $5.104.758.000 para compra de equipos. 
Adquirirán 52 modernos carros para enfrentar emergencias.

Recursos que fueron agradecidos 
por el presidente regional de Bom-
beros, Dino Olivieri. “Estamos muy 
contentos por este material menor 
de protección personal para bom-
beros. Hace mucho tiempo que con-
sideramos al Gobierno Regional del 
Biobío como nuestros amigos, nues-
tros aliados y también nuestros be-
nefactores con una conciencia re-
gional enorme hacia lo que es nues-
tro trabajo bomberil”, destacó. 

Tras el anuncio de recursos, el 
gobernador Díaz participó de la ce-
remonia de celebración del 139° ani-

FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BÍO BÍO

versario de la Primera Compañía 
de Bomberos de Concepción, don-
de se entregó reconocimientos a 
voluntarios destacados y por años 
de servicio. 

En la actividad, además, y por de-
cisión de la Junta de Oficiales, se 
hizo entrega del grado honorífico de 
“Voluntario Honorario de Compa-
ñía” a Rodrigo Díaz, quien, además 
integra las filas de la citada unidad 
bomberil penquista. 

Como un puntapié inicial no sólo 
para mejorar la cultura, sino tam-
bién para colocar a Lebu en la con-
dición de capital provincial, tal 
como lo manifestó el gobernador 
Rodrigo Díaz, se inauguró la nueva 
Biblioteca Municipal ubicada en 
calle Mackay 730, que se logró gra-
cias al trabajo mancomunado del 
Gobierno Regional y el municipio.  

Cristian Peña, alcalde de Lebu, 
afirmó que la obra, que tuvo un 

Inauguran Biblioteca Municipal en Lebu 
Nueva costanera  

Un convenio por $1.929 millones  
firmó el Gobierno Regional para 
las obras de conservación de la ave-
nida Costamar de Lebu, que repon-
drán 12.241 metros cuadrados de 
pavimentos, mejorarán estaciona-
mientos para personas en situa-
ción de discapacidad, mejoramien-
to de sistema de aguas lluvias, ace-
ras, accesos vehiculares y un muro 
de contención.   

FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BÍO BÍO

costo de más de $2.054 millones, no 
sólo se trató de levantar una in-
fraestructura, sino también de ge-
nerar comunidad. 

La  consejera regional de Arauco, 
Brenda Vigueras, aseguró “soy una 
convencida de que la riqueza hu-
mana está acá, en estos espacios 
públicos que nos acogen y  albergan 
todo este conocimiento, con toda 
esta riqueza cultural que se encuen-
tra en cada uno de los libros”. 

Niños del Cread 
recibieron huevitos 
de chocolate por 
Pascua de 
Resurrección

FOTO: DESARROLLO SOCIAL

Ya es una tradición que en pas-
cua de resurrección los niños bus-
quen sus huevos de chocolate en 
casa con sus familias. Sin embar-
go, en el caso de los niños y niñas 
de los Centros de Reparación Es-
pecializada de Administración 
Directa (Cread) no es así. Por ello, 
el seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Hedson Díaz, y el equipo 
de Mejor Niñez llegaron hasta el 
Cread Arrullo para entregar ca-
nastas de huevos de chocolate a 
los residentes del lugar.  

“Estamos muy contentos de 
visitar este centro Cread Arrullo 
que cobija a todos los niños y ni-
ñas, que hoy están en una situa-
ción de vulnerabilidad. Para no-
sotros es súper relevante poder 
destacar el trabajo que hacen los 
tíos, las tías y también Mejor Ni-
ñez, en ayudar para que los niños 
y niñas puedan estar mejor”, ex-
presó Díaz.  

“Estamos muy contentos de po-
der acompañarlos hoy, poder estar 
con ellos y ellas, entregarles un 
huevito de chocolate, una canas-
tita. De verdad, con cosas tan pe-
queñas son muy felices y eso es lo 
que buscábamos que pudiesen pa-
sar un lindo momento en esta pas-
cua de resurrección”, comentó.  

Mauro Álvarez. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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SE ADQUIRIRÁN 680 equipos de respiración, con arnés de fibra de carbono, presilla de rescate y sistema de luces.
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SE INVIRTIERON $4 MIL MILLONES EN LA OBRA

El director del Servicio de Salud 
Concepción (SSC), Horacio Ga-
laz, hizo entrega del Centro de Sa-
lud Familiar (Cesfam) Valle La Pie-
dra al municipio de Chiguayante, 
en solemne ceremonia en la que el 
alcalde anfitrión, José Antonio Ri-
vas, “recibió de manera simbólica 
las llaves del establecimiento más 
grande de la comuna”, se infor-
mó. 

Las obras civiles ya fueron re-
cepcionadas satisfactoriamente 
por el municipio, restando sola-
mente la resolución sanitaria. 

El director del SSC, Horacio Ga-
laz, destacó la ubicación del nue-
vo Cesfam, ya que permitirá que 
los vecinos del sector Valle la Pie-
dra no tengan que ir a otro lugar. 

“Estamos muy contentos de 
este nuevo hito que logra el Servi-
cio de Salud Concepción, al hacer 
entrega de esta magnífica infraes-
tructura, especialmente, en este 
sector que tanto lo necesitaba, 
ante la queja de que la línea del 
tren los complicaba para llegar a 
otros establecimientos de salud”, 
explicó la autoridad regional. 

El jefe comunal chiguayantino, 
en tanto, destacó que “responde 
perfectamente bien a los concep-
tos de salud que nosotros quere-
mos que la gente note”. 

“Este es un capítulo importan-
te de lo que estábamos esperando 
como municipio, como funciona-
rios de la salud, y también como 
ciudadanos. La ciudadanía de este 
sector ya no podrá decir, como lo 
decían antes, que el desarrollo 
sólo llegaba hasta el otro lado de 
la línea”, agregó el jefe comunal. 

Nuevo Cesfam 
en Valle la Piedra 
beneficiará a  
15 mil personas 
en Chiguayante
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Los trabajos fueron recepcionados y solamente resta la 
Resolución Sanitaria. “Responde a los conceptos de salud 
que queremos que la gente note”, dijo el alcalde de la 
comuna.

Impacto social 
El nuevo Centro de Salud de-

mandó un presupuesto de más de 
$4 mil millones y beneficiará a 
una población cercana a las 15 
mil personas que habitan desde el 
cruce Santa Sofía hasta el pasaje 
C de Valle del Sol. 

“El proyecto se materializó en 
un recinto de más de dos mil me-
tros cuadrados de superficie y 
contempló la construcción de un 
moderno edificio de Atención Pri-
maria de Salud de 1.773 m2, que 
albergará un total de 26 box: 18 
multipropósito Tipo 1, tres gine-
cológicos y cinco dentales. Ade-
más, incluirá una sala de toma de 
muestras, un vacunatorio, y un 
ecógrafo de carácter comunal que 
permitirá bajar la lista de espera 
para este tipo de exámenes”, resal-
taron las autoridades. 

Por otro lado, el establecimien-
to dispondrá de ambulancia pro-
pia, de una sala de rehabilitación 
y estimulación temprana, y de un 
Servicio de Atención Primaria de 
Urgencia (Sapu corto) que fun-
cionará de las 14 hasta las 24 ho-
ras del día. Adicionalmente, se ha-
bilitó un estacionamiento con ca-
pacidad para 35 vehículos a media 
cuadra del recinto. 

De acuerdo al municipio y el 
Servicio de Salud Concepción, “el 
nuevo Cesfam Valle La Piedra se 
sumará a los otros tres ya existen-
tes (Pinares, Chiguayante y Leone-
ra) y al SAR Chiguayante, todos 
dependientes administrativamen-
te del municipio local, bajo la vigi-
lancia del Ministerio de Salud”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Entre septiembre y octubre 
del próximo año el centro 
estará al servicio de las 
facultades y  estudiantes.

Segundo 
semestre de 2023

podrán realizar de manera 
segura y eficaz actividades 
clínicas en un escenario 
controlado que simula la 
realidad.

170 estudiantes  

UdeC inicia 
construcción del 
Centro de Simulación 
Clínica Institucional

UBICADO EN BARROS ARANA

La Universidad de Concepción dio 
el vamos a la construcción de su Cen-
tro de Simulación Clínica Institucio-
nal, que permitirá modernizar la for-
mación de los y las estudiantes de 
las carreras del área de la salud de la 
casa de estudios superiores. 

Se trata de una construcción de 
2470 metros cuadrados, emplazada 
en pleno centro de Concepción, y que 
permitirá atender a 170 estudiantes 
que podrán realizar de manera segu-
ra y eficaz actividades clínicas en un 
escenario controlado que simula la 
realidad. De esta manera, los futuros 
profesionales podrán enfrentarse a 
diversas situaciones, que les permiti-
rán reforzar el aprendizaje teórico 
de las aulas. 

“Esta idea se presentó en enero a la 
comisión de finanzas corporativas, 
donde recibimos el visto bueno, y a fi-
nales del mismo mes se presentó al 
Directorio de la Corporación, que 
autorizó los recursos para iniciar la 
construcción. Hoy estamos dando 
inicio a las obras oficiales, ya se demo-
lió la casa que había antes -que antes 
fue un hogar estudiantil, exescuela de 
Enfermería y también exescuela de 
Periodismo- y esperamos, si no hay 
otra situación que nos altere la plani-
ficación, en septiembre u octubre del 
próximo año podremos entregar al 
servicio de las facultades y de nues-
tros estudiantes este nuevo Centro de 
Simulación Institucional”, afirmó el 
Vicerrector de la UdeC, Dr. Carlos 
Von Plessing Rossel. 

La necesidad de contar con un 
centro de este tipo ya había sido le-
vantada en 2015 por la Facultad de 
Medicina; “sin embargo, esta solici-
tud no llegó a puerto. Al asumir la ad-
ministración del Rector Saavedra, 
vimos la necesidad de tener un cen-
tro de simulación e iniciamos los 
procesos para conseguirlo”, afirmó el 
Vicerrector. 

Al inicio de las obras, además del 
Vicerrector Von Plessing, también 
asistió el Decano de la Facultad de 
Farmacia, Dr. Ricardo Godoy Ramos; 
el Decano de la Facultad de Medici-
na, Dr. Mario Valdivia Peralta; y la 
Directora de la Unidad de Campos 
Clínicos, Yolanda Zúñiga Careaga, 
además de otros representantes de la 
casa de estudios. 

 
Un anhelo y un desafío 
Durante la visita al terreno donde se 

construirá el Centro de Simulación 
Clínica Institucional, el Decano de la 
Facultad de Medicina afirmó que 
“para las carreras de la Salud, esto es 
un anhelo y desafío importantísimo. 
La simulación no es solamente una 
forma de reemplazar lo que se hace 
con pacientes, sino que también una 
forma de mejorar la educación; los 
procesos simulados permiten evalua-
ciones, revisiones y repeticiones, hace 
que los estudiantes en formación re-

El proyecto contará con un total de 2.470 metros cuadrados, 
permitirá atender a 170 estudiantes simultáneamente y se 
proyecta que esté operativo a mediados de 2023.

FOTO: COMUNICACIONES UDEC

ciban competencias con más seguri-
dad y que cuando pasen a trabajar 
con pacientes, la curva de aprendiza-
je esté muchos más avanzada”. 

De hecho, el Vicerrector Von Ples-
sing detalló que el centro contará 
con salas de estudio, box de aten-
ción, salas de alta fidelidad -donde es-
tán los fantomas comandados a tra-
vés de software- y también una sala 
espejo donde los estudiantes verán lo 
que está sucediendo. “Todos los pro-

cedimientos estarán grabados, lo que 
permitirá después revisar los proce-
sos y así los estudiantes puedan reci-
bir retroalimentación de parte de sus 
profesoras y profesores”, afirmó. 

El Centro de Simulación Clínica 
Institucional servirá para todas las 
carreras relacionadas con el área de 
la salud que requieran practicar con 
pacientes, algo que además de me-
jorar la técnica de los egresados, 
también permitirá que la formación 

práctica se adelante para algunos es-
tudiantes, estimó el Decano de la Fa-
cultad de Farmacia, Dr. Ricardo Go-
doy Ramos. 

“Este centro va a permitir ampliar 
las herramientas y las posibilidades 
de formación temprana de nuestros 
estudiantes, atendiendo el contex-
to de pandemia que hemos vivido y 
que ha reducido la capacidad forma-
dora de los distintos centros clíni-
cos. No va a reemplazar las prácticas 
con pacientes, por supuesto, sino 
que va a ser un complemento y des-
de ese punto de vista, como Facul-
tad estamos muy contentos, sobre 
todo por las carreras de la Facultad 
que tienen este enfoque más disci-
plinario con la atención del pacien-
te. Pienso inmediatamente en Nutri-
ción y Dietética, con lo que es la eva-
luación del estado nutricional, 
donde se requieren herramientas 
de este tipo para la formación de 
nuestros estudiantes”, dijo. 

En la misma línea, la Directora de 
Unidad de Campos Clínicos, Yolanda 
Zúñiga Careaga, afirmó que “esta es 
una estructura que va a satisfacer la 
necesidad de todas las carreras de la 
salud de nuestra Universidad y va a 
permitir que ellos también interac-
tuar en un mismo espacio y eso bene-
ficios porque aprenden desde los pri-
meros niveles a trabajar como un 
equipo de salud”. 

El nuevo centro es también una 
oportunidad de modernizar la forma-
ción de los y las estudiantes de las ca-
rreras de la salud de la UdeC, afirmó el 
Decano de Medicina, pues “no basta 
con tener un centro de alta calidad, 
sino que tenemos que usarlo adecuada-
mente y eso implica adecuaciones cu-
rriculares, modificaciones en los planes 
de enseñanza y capacitaciones a nues-
tros docentes, algo en lo que desde ya 
las Facultades ya están trabajando”. 

En esa línea, el Vicerrector Von 
Plessing, afirmó que la construcción 
del centro “viene asociada a proce-
sos formativos modernos en el área 
de la clínica, de tal forma que los y las 
estudiantes puedan adquirir mejo-
res competencias al llegar a los cen-
tros clínicos.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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habrá en la Copaem 2022, 
centrada en la formación con 
compromiso social en 
carreras del área de la salud. 

 600 asistentes  
de 18 países

“Nos hemos cuidado, nos cuidamos y nos seguiremos cuidando. Aunque las medidas sanita-
rias no sean tan estrictas es importante cuidarse al volver a retomar antiguos hábitos y actos socia-

les. Evitemos que estas medidas vuelvan a ser necesarias”.

Miquel Martorell, subdirector Centro de Vida Saludable UdeC

#NosCuidamos

UdeC recibe cita internacional 
clave en la educación médica 

CONFERENCIA PANAMERICANA COPAEM 2022 SE DESARROLLARÁ DEL 19 AL 21 DE ABRIL

Del 19 al 21 de abril se realizará la 
décimo segunda versión de la Con-
ferencia Panamericana de Educa-
ción Médica (Copaem), que este 
2022 por primera vez llega a Chile y 
su sede será la Universidad de Con-
cepción (UdeC) que lo ha organiza-
do a través del Departamento de 
Educación Médica de la Facultad de 
Medicina. 

“Estudiantes en la comunidad: 
por una formación con compromi-
so social” es el tema central de la cita 
que se desarrollará vía telemática y 
representa al evento regional de la 
Federación Mundial de Educación 
Médica, siendo patrocinada por la 
Federación Panamericana de Fa-
cultades de Medicina (Fepafem) y la 
Asociación de Facultades de Medi-
cina de Chile (Asofamech) de la que 
es parte la Facultad de Medicina 
UdeC. De manera paralela a la Co-
paem 2022 se realizarán las II Jorna-
das Iberoamericanas de Educación 
en Ciencias de la Salud ( Jiecs) del 
Departamento de Educación Médi-
ca de la UdeC, iniciativa anual que 
inició en 1995 y hasta 2020 se llama-
ron Jornadas de Educación Médica. 

“Esta es la principal instancia que 
convoca a profesionales, académi-
cos y académicos de toda América 
que trabajan en educación médica 
y para ciencias de la salud”, desta-
ca el doctor Mario Valdivia, decano 
de la Facultad de Medicina UdeC. “A 
este evento postulan muchos países 
para adjudicarse la organización, 
que nos adjudicamos como país y la 
Asofamech definió que nuestra Fa-
cultad de Medicina fuera la organi-
zadora. Por eso, ser elegidos como 
sede es un tremendo orgullo y desa-
fío, porque participan universida-
des de toda América y también ten-
dremos muy buenos expositores de 
Europa”, manifiesta Nancy Bastías, 
directora del Departamento de 
Educación Médica. Ambos son par-
te del comité que organiza la cita. 
 
Copaem 2022 

La Copaem, que este año se rea-
lizará vía telemática y espera reunir 
más de 600 participantes de 18 paí-
ses, es una instancia técnica y cien-
tífica vinculada a la educación mé-
dica que incluye actividades como 
conferencias, talleres y conversato-
rios. También se presentarán inves-
tigaciones seleccionadas. El propó-
sito es mostrar nuevas evidencias y 
experiencias exitosas para propi-
ciar la reflexión, actualización de 
conocimientos e innovación en pos 
de una mejor enseñanza de las cien-
cias de la salud. 

Educación Médica es clave en la Fa-
cultad de Medicina, porque tiene 
un impacto muy grande”, afirma el 
doctor Valdivia. No sólo porque es 
una de las pocas universidades chi-
lenas que lo poseen como Departa-
mento, también su trascendencia es 
interna y externa por su quehacer 
en docencia de pregrado, programa 
de magíster y diplomado en el área, 
investigación e innovación. Presti-
gio que, asegura, es la razón de la de-
finición de la UdeC como primera 
sede nacional de la Copaem. 

FOTO: COMUNICACIONES UDEC

El Departamento de Educación Médica organiza la primera versión en Chile del 
que se considera principal evento para abordar la disciplina a nivel americano. 

permitirá reflexionar sobre la ex-
periencia durante este tiempo y la 
idea es recuperar el sentido de lo 
que nos convoca en el cuidado del 
otro: el compromiso social”, afir-
ma.  

 
Educación médica UdeC 

La educación médica o de cien-
cias de la salud, “es una disciplina 
pionera en pensar la formación es-
pecífica en las profesiones del área 
de la salud”, resalta Nancy Bastías, 
magíster en Educación Médica, e 
implica a diversidad de carreras 
como medicina, enfermería, odon-
tología, kinesiología, fonoaudiolo-

gía, obstetricia y tecnología médica. 
“Esta disciplina nos enseña cómo 
enseñar en esta área, que son meto-
dologías de enseñanza y evaluación 
distintas a otras áreas, pues deben 
estar en cercanía con el alumno y 
con lo que queremos que logren 
con el paciente o usuario”, explica. 

Por eso, el desarrollo de la educa-
ción médica ha sido crucial para la 
mejor formación integral de los pro-
fesionales de la salud y el Departa-
mento UdeC explica un posiciona-
miento cada vez más destacado a 
nivel nacional e internacional de la 
UdeC, Facultad de Medicina y egre-
sados. “Nuestro Departamento de 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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LA FAULTAD DE MEDICINA UDEC tiene un Departamento de 
Educación Médica de enorme prestigio  

nacional e internacional.

Sobre el tema 2022, Nancy Bas-
tías cuenta que se origina por los re-
tos impuestos por la pandemia, 
marcada por la distancia y virtua-
lidad, tanto en la enseñanza-apren-
dizaje como en vínculos con usua-
rios. del sistema. “El espacio nos 
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Estigma en enfermedades 
mentales: estudio busca 
comprender cómo se presenta 
en la atención secundaria

EL RETO DE ERRADICARLO COMIENZA POR ENTENDERLO

Informes sobre salud mental en 
Chile revelan una calidad tan mer-
mada que la Organización Mundial 
de la Salud ubica al país entre los 
con mayor carga de morbilidad por 
patologías mentales o psiquiátri-
cas, lideradas por la depresión ma-
yor y el alcoholismo. Cifras recien-
tes las entrega el Termómetro de la 
Salud Mental en Chile que en 2021 
elaboró la Universidad Católica 
(UC) y la Achs e indican que 23,6% 
de los chilenos presenta sospechas 
o problemas de salud mental.  

Millones de personas afectadas 
por enfermedades que impactan  la 
salud integral, calidad de vida y de-
senvolvimiento hasta impedirlo e 
implicar discapacidad en casos se-
veros, donde es crucial el diagnós-
tico y tratamiento adecuados para 
la inclusión, rehabilitación y recupe-
ración. No juega a favor y se tradu-
ce en impedimentos y exclusión el 
imaginario colectivo cargado de es-
tigmas sobre los diagnósticos psi-
quiátricos, menos si se presentan en 
el personal de salud, advierte la doc-
tora Pamela Grandón, directora del 
Departamento de Psicología de la 
Universidad de Concepción (UdeC), 
quien lleva años estudiando el fenó-
meno, con comprobada  expresión 
en personal de salud y sobre el que 
se profundizará el conocimiento  en 
la atención secundaria de salud 
(ASS) chilena, a través de un proyec-
to Fondecyt Regular del que es in-
vestigadora responsable. 

 
Mirada comprensiva 

Es una investigación de tres años  
que ha iniciado este 2022 y será de-
sarrollada por un grupo  interdisci-
plinario integrado por Félix Cova, 
Claudio Bustos, Pamela Vaccari y 
Gabriela Nazar del Departamento 
de Psicología junto a Sandra Saldi-
via del Departamento de Psiquiatría 
y Salud Mental de la Facultad de 
Medicina UdeC, además de la psicó-
loga Verónica Montreal de la UC y la 
antropóloga Alejandra Carreño de 
la Universidad del Desarrollo. El 
equipo colabora hace tiempo en el 
abordaje del fenómeno  y trabajaron 
en un Fondecyt vinculado a aten-
ción primaria en el que diseñaron 
una intervención para reducirlo con 
gran efectividad, afirma Grandón.  

Por esas evidencias y de otros 
grupos vieron la necesidad de enfo-
carse en la ASS para aportar con 
una mirada comprensiva, pues la in-
formación en el grupo y aspecto es-
casea, y tenerla es clave para avan-
zar en la erradicación. Así, se espe-
ra que sea base para, en un proyecto 
futuro, diseñar una intervención 
para reducir el estigma en la ASS. 
“En el estudio previo nos dimos 
cuenta que el estigma se presenta de 
determinada manera en el personal 
de salud y nos pareció relevante en-

Equipo interinstitucional e interdisciplinario liderado por 
académica UdeC va a ahondar en la expresión del fenómeno en 
personal con contacto directo y habitual con pacientes, cuya 
recuperación se puede ver afectada por la estigmatización.

ESTIGMA EN PERSONAL 
DE SALUD está 
comprobado, sobre todo en 
personal de APS, pero falta 
una mirada comprensiva 
para la ASS.

tenderlo en personal de ASS, porque 
personas con diagnóstico psiquiá-
trico tienen contacto permanente 
con esos equipos para sus controles 
e, incluso, por varios años”, destaca 
Pamela Grandón. 

Para lograr la mirada comprensi-
va, el estudio usará distintas pers-
pectivas metodológicas y partici-
parán todos los actores implicados: 
personal de ASS, usuarios y gesto-
res de salud mental locales.   

 
Reto de reducir el estigma 

La importancia de estudiar el 
estigma en la ASS y aspirar a tener 
una intervención, resalta Pamela 
Grandón, radica en que se mani-
fiesta en  conductas hacia las per-
sonas con diagnóstico psiquiátri-
co, que muchas veces son incons-
cientes y pasan desapercibidas, si 
bien tienen  directa repercusión en 
pacientes. 

Una de las formas más documen-
tadas en que se expresa es la tenden-
cia a minimizar las dolencias  físicas. 
“Eso impacta en la calidad de la 
atención, que suele ser peor, y re-
dunda en tasas más altas de morbi-
mortalidad”, advierte y también que 
“el estigma es una barrera para la re-
cuperación de las personas con 
diagnósticos psiquiátricos”. 

Es que se genera un nocivo circui-
to en que se afecta la rehabilitación 
e inclusión, muchas veces por pre-
juicios y desesperanza, porque el 
personal y sociedad no creen que 
quienes tienen diagnósticos pue-
dan recuperarse, limitándose los 
espacios para que puedan desenvol-
verse normalmente, y llega a produ-
cir que las personas diagnostica-
das internalicen autoestigmas y ac-
téun según ellos, dificultando sus 
procesos recuperativos.   

De ahí que sea un reto vital com-
prender el fenómeno para generar 
acciones que favorezcan directa-
mente el bienestar y recuperación 
de miles y miles de pacientes, lo que 
puede tener enorme impacto en la 
salud pública. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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“La globalización nos permite conocer la experiencia de diferentes países frente al desafío que 
significa hacer frente a una pandemia como esta, esa experiencia ha demostrado que aún nos que-

da por superar y que jugamos todos”

Eduardo Riffo, arquitecto

#NosCuidamos

Inflación afecta fuertemente 
a adultos mayores

CON EL ALZA DEL IPC ADULTO MAYOR

La inflación en Chile se dispa-
ró en marzo y se ubicó por enci-
ma de todos los pronósticos, po-
niéndole aún más urgencia a en-
frentar el principal problema 
que hoy afecta a la economía 
chilena.  

Según el Índice de Precios al 
Consumidor (IPC) informado 
por el Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE), los precios de la 
canasta básica escalaron en tér-
minos mensuales un histórico 
1,9%. Hay que viajar casi 30 años 
al pasado para encontrar un re-
gistro superior, hasta octubre de 
1993 (2,6%). 

De la misma forma, junto con 
la publicación de las cifras del 
IPC, también se dio a conocer el 
Índice de Precios al Adulto Ma-
yor (IPC-AM).  

El IPC del Adulto Mayor es un 
promedio ponderado de las 12 
divisiones de la canasta de con-
sumo en función al gasto para el 
tramo etario de 60 o más años. 
Por ejemplo, el porcentaje del 
gasto de la división Salud pasa 
de 12,1% desde 6,4%. De igual 
manera, y aprovechando los da-
tos por quintil de ingreso de los 
hogares, se presenta el IPC del 
Adulto Mayor Vulnerable (IPC 
AMV) que permite estimar el 
costo de vida de los adultos ma-
yores de menores ingresos. 

Tanto pra el IPC-60 como para 
el IPC-70, las comunicaciones 
presentó una caída con un 5,2% y 
5,4%, respectivamente. Sin em-
bargo, en el caso del IPC-60 esta 
es la única, de las 12 secciones 
que presenta el indicador, con va-
riación negativa. Al IPC-70 tam-
bién se le incluye la recreación y 
la cultura con una baja del 0,2%. 

El IPC del Adulto Mayor Vulne-
rable (IPC-AMV) del primer tri-
mestre del 2022 registró una va-
riación trimestral de 4,4% (la más 
alta desde que existe registro) y 
una variación en doce meses de 
9,8%. Se observa que la brecha de 
inflación en doce meses entre el 
IPC AMV y el IPC general, que en 
el cuarto trimestre del 2021 al-
canzo -1,1 pp, este primer tri-
mestre se revirtió, para alcanzar 
+ 0,4 pp. El IPC-AMV de marzo al-
canzó, al igual al IPC general, una 
variación mensual de 1,9%. 

El alza en el IPC-AMV para este 
trimestre se explica principalmen-
te por las divisiones de Alimentos 
y Bebidas no Alcohólicas y Vivien-
da y Servicios Básicos, las cuales 
inciden 2,78 y  0,90 puntos porcen-

grupo etario la constante alza de 
precios de algunos productos. 

“Para enfrentar esto se necesita 
articular distintas políticas públi-
cas que hoy están esperando en los 
ministerios”, añadió el abogado.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Alimentos, bebidas, vivienda y servicios básicos son las divisiones que explican la 
importante alza del IPC Adulto Mayor durante el primer trimestre del 2022. El 
indicador registró una variación en doce meses de un 9,8%.

tuales (pp) respectivamente. 
 
¿Cómo afecta la inflación a 

los adultos mayores? 
“La pregunta es cómo freno un 

alza de precios, que se viene de 
forma exponencial a nivel mun-
dial, para proteger a un grupo eta-
rio que tiene muy poco ingreso y 

que hoy,  con la pérdida de valor del 
dinero,  ese poco ingreso que tie-
nen ahora le alcanza para mucho 
menos a comparación de años an-
teriores”, manifestó José Francisco 
López, abogado de la Asociación 
Nacional de Establecimientos de 
Larga Estadía para Adultos Mayo-
res, respecto de cómo enfrenta este 

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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12 DIVISIONES forman 
parte de la canasta de 
consumo del IPC Adulto 
Mayor.
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“Nos debemos seguir cuidando, por ti y por todos, esto no ha terminado. Aunque la 
situación ha cambiado de manera favorable estos últimos meses, no debemos confiar-
nos ni olvidar las medidas preventivas como el uso de alcohol gel y mascarilla”.

Carolina Larenas, docente de artes

#NosCuidamos

LINO Q que tiene mucho potencial. Aún 
no puedo dar detalles por temas 
legales, pero estoy ansioso de po-
der mostrárselo a todos”, dijo. 

Otra de las metas o desafíos que 
se plantea el músico para el resto 
de 2022 es poder presentarse en 
vivo, “ya que sufro de pánico escé-
nico, entonces quiero enfrentar-
me a mis miedos yendo a cantar a 
todos los lugares donde sea posi-
ble. una vez superado eso, dar el si-
guiente paso”. 

 
Sello indeleble 

Sobre esto último - al escena-
rio o escenarios a los que les 
gustaría llegar con su propues-

ta- el músico pro-
fundizó que “sona-

rá con-
t
radicto-
rio, pero 
no es 
a l g o  
que me 
h a y a  
d e t e -
nido a 
p e n -
s a r .  

C o n s -
tantemente estoy aprendiendo 
y centrado en donde estoy. Qui-
zás no sea del todo bueno, pero 
todo escenario para mi es bien-
venido, sea cual sea”. 

El músico confiesa que si bien 
en los tiempos que vivimos, don-
de la tecnología y sus distintas va-
riantes facilitan el proceso de 
crear música desde donde sea que 
uno se encuentre, la identidad de 
Concepción como una ciudad 
musical es algo indeleble y que 
marca a quienes se aventuran en 
la música desde aquí de una ma-
nera especial.  

En sus palabras, “creo que la mú-
sica ha ido evolucionando y va por 
un camino cada vez más rápido 
donde las canciones son cápsulas 
cortas. Cada vez es más fácil produ-
cir un tema con un sonido relativa-
mente profesional en casa. Pero la 
parte artística va en nuestras raíces, 
eso no se puede comprar ni descar-
gar, un sello de Concepción que di-
fícilmente se podrá eliminar”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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EL MÚSICO espera poder tocar en vivo en 
el corto plazo y además presentar un 
proyecto que irá en ayuda de otros 
artistas.

nan. Una buena analogía a mi opinión 
sería la musicoterapia”, señaló. 

 
En lo simple está lo esencial 

Diferentes sencillos allanaron el 
camino para su EP “Simple”, com-
puesto por un total de seis temas li-
berado en las plataformas digitales 
de música como Spotify el pasado 
10 de marzo. Un trabajo marcado 
por la colaboración de otros destaca-
dos nombres de la música local como 
Fernanda Leiva, Antipatriarka, Sa-
muel Flores, Feritz y Esteban Alarcón.  

“Fueron 3 años de trabajo, produ-
cido en mi home studio junto con to-
dos los que forman parte de este. Ya 
contaba con siete singles anteriores, 
los  que narraban parte de mis expe-
riencias, pero ahora en este punto de 
mi vida creo que es mi deber co-
municar mi 
visión al 
mundo. No 
niego que 
haya mu-
cho talento 
en Chile, 
pero no hay 
que quitarle 
i m p o r t a n -
cia al conte-
nido, que es 
meramente una 
cosa de concien-
cia social”, aseguró. 

En cuanto al título del disco, 
el joven músico explicó que “busca 
simplificar todo lo que compone una 
vida, y dejar lo más fundamental, ate-
sorando lo bueno y malo por igual. Lo 
simple es lo único que necesitamos 

para estar plenos”. 
En la senda de la música, 
pero no frente al micrófono ni 
detrás  de algún instrumen-
to, Quiroga proyecta los pró-
ximos meses con una impor-
tante novedad. “Estoy comen-

zando a crear servicios y 
aplicaciones para la gente de 

mi rubro, ya que mi meta es ser 
un inventor en toda regla. Actual-

mente estoy en conversaciones con 
personas de Duoc UC (institución 

donde me gradué), en busca de 
apoyo para un nuevo pro-

yecto informático 
enfocado a pro-

d u c t o r e s  
musicales y 

n o v a t o s  
que creo 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Me encanta 
hacer música 
energética, 
que te erice la 
piel y sumerja 
en un viaje de 
emociones”

Bajo el nombre de Lino Q -Lino 
Quiroga- el artista local explora dis-
tintas sonoridades y melodías que 
no se ciñen a algún género musical en 
particular, ya que su estilo va más 
allá del pop, urbano, reggae o músi-
ca electrónica, es por sobre todo mú-
sica energética “que te erice la piel y 
sumerja en un viaje de emociones. Lo 
pegajoso a mí no me llama tanto la 
atención, lo que no significa que no 
quiera ni me disguste hacerlo”. 

Fuera de esto, sin encasillarse bajo 
etiquetas, Quiroga reconoce que en 
la forma de lograr su sonoridad está 
su sello o marca propia, lo que mar-
ca cierta diferencia de su propuesta 
frente a otros proyectos del ambien-
te musical local. “En cuanto a sono-
ridad es más orgánico, ya que la ma-
yoría de lo que hago es con instru-
mentos reales, es decir, con guitarras, 

saxos, teclados, entre otros. Y en 
propuesta que busca resonar 

con sentimientos fundamen-
tales que todos los huma-

nos comparten. Si 
bien todos no em-

piezan felices, 
así lo ter-

m i -

FOTO: CEDIDA  LINO QUIROGA.

El joven músico propone 
una sonoridad orgánica, 
sin encasillarse en 
géneros ni estilos 
musicales específicos. 
Prueba de ello es su 
recientemente liberado EP 
“Simple”, trabajo en el cual 
transita desde el pop, lo 
urbano, el reggae y el rock, 
en colaboración con otros 
destacados artistas locales.

Cultura&Espectáculos
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Se puso en ventaja con un 
gran gol de Arnaldo Castillo, 
pero no pudo sostenerla y se fue 
a casa con las manos vacías. U. 
de Concepción perdió 1-3 ante 
Unión San Felipe, un equipo que  
ha conseguido16 de 18 puntos y 
que alcanzó un impresionante 
89% de rendimiento tras ganar 
ayer en Collao.  

Y es una caída que duele en el 
Campanil, pensando que en la 
próxima fecha tendrán jornada 
libre. Aquello, sumado al 3-1 de 
Recoleta sobre Copiapó, deja 
muy complicado a los auricielos 
en ambas tablas, la del torneo 
2022 y la de los promedios.  

 
Superados 

Arnaldo Castillo puso el 1-0 
con un gol que él mismo creó y 
cerró con un enorme golpe de 
cabeza. Era el segundo gol que 
U. San Felipe recibía en todo el 
torneo, por lo cual no era un 
mérito menor. Pero al 29’, Diego 
Aguirre no falló un mano a 
mano aprovechando espacios 
en la defensa, repitiendo al 48’ 
tras un gran descuelgue por la 
derecha de Reyes. 

Navarrete se fue expulsado y 
todo se enredó para UdeC, que 
al 85’ recibió el golpe final con 
cabezazo de Julio Castro.

DURA DERROTA AURICIELO

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

¿No era penal? Iban 65’ cuando el incombustible 
Arnaldo Castillo fue a luchar un balón dentro del 
área. En eso, el delantero cayó al 
piso tras recibir un manotazo de 
un central de Unión San Felipe, que 
perfectamente pudo haber sido 
sancionado con un tiro desde 

los doce pasos. En ese momento 
el partido iba 1-2 para la visita, 

por lo que algún descuento podía 
ser vital para un equipo auricielo que 

todavía tenía 11 jugadores en cancha. De 
todas formas, María Belén Carvajal no sancionó 

nada y tras ello, en la siguiente jugada, hubo un encontrón entre Césped y Patiño.

POLÉMICA

Deportes

A los delanteros se les evalúa por los goles y Arnaldo 
Castillo ya lleva cuatro, siendo el máximo artillero 
del Campanil en la presente temporada. Pero más 
alla de eso, el despliegue del paraguayo en la 
cancha realmente conmueve. Si bien 
el DT le pide no salir del área, el 
goleador de U. de Concepción 
aporte en ámbas áreas con su 
juego aéreo. 
El gol anotado al 12’ fue todo 
suyo, ya que Castillo fue 
quien aguantó, inició la 
jugada, descargó a la orilla, 
picó al espacio y ganó con 
golpe de cabeza. El mejor 
jugador del Campanil ayer 
pese a la derrota 1-3 y,  
probablemente, de todo el torneo.

LA FIGURA

El formado en U. de Concepción se ganó la titularidad, pero 
ayer estuvo lejos de tener uno de sus mejores partidos. 
Claudio Navarrete quiso anticipar en el primer gol de U. San 
Felipe y dejó mal parada a la defensa en el empate parcial de 
Diego Aguirre.  
En el 2-1, logró evitar en primera instancia la conquista al 
interceptar la pelota, pero cualquier atisbo de reacción del 
Campanil tras aquella conquista se complicó tras recibir doble 
tarjeta amarilla e irse expulsado al minuto 71’. Tras su salida de 

la cancha, UdeC se volcó en ataque y dejó mucho espacio atrás.

EL VILLANO

OPINIONES
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65’

“Espero que la situación mejore y que pronto podamos volver a una total normalidad. Debemos 
respetar las directrices de las autoridades, siendo responsable contigo mismo y con los demás”.

Vincenzo Nibali, ciclista

#NosCuidamos

Universidad de 
Concepción cayó 
1-3 ante Unión 
San Felipe, 
llegando a 7 
partidos sin 
ganar en el 
campeonato. 
Arnaldo Castillo 
anotó el único 
gol del duelo 
para un equipo 
que ahora tendrá 
fecha libre.

Fue un gol sicológico y de camarín que golpeó al Campanil ayer 
en Collao. El segundo tanto de Unión San Felipe, convertido por 
Diego Aguirre con golpe de cabeza, fue el punto de quiebre en 
el partido.  
Los del Valle del Aconcagua habían hecho méritos en la etapa 
inicial para irse al descanso en ventaja, pero hasta el 47’ el duelo 

estaba igualado a un tanto. Tras la conquista, 
San Felipe controló el juego en base a la 

confianza que le ha dado una campaña 
donde están invictos con 5 triunfos y 

1 empate en seis encuentros.

MOMENTO CLAVE

Otro revés que estira la 
mala racha jugando en casa

GOLES

M. Garcia 
J. Saldías 
C. Navarrete 
G. Lauler 
F. Saavedra 
K. Medel 
J. P. Abarzua 
F. Ragusa 
G. Guerreño 
J. Bogmis 
A. Castillo

SAN FELIPE

FORMACIONES

F. Vergara

DT

60’ J. Castro 
por D. Aguirre 
63’ A. Azócar 
por B. Riveros 
63’ I. Avilés 
por E. Ormeño 
83’ M. Silva 
por Y. González 
83’ D. Plaza 
por G. Reyes

Abarzúa, Castillo, 
Navarrete

UDEC

1

M. Ibacache 
Y. González 
F. Salinas 
J. Pino 
I. Meza 
E. Ormeño 
A. Césped 
S. Gallegos 
B. Riveros 
G. Reyes 
D. Aguirre

J. Orellana

DT

52’ S. Molina 
por K. Medel 
56’ J. Patiño 
por J. Bogmis 
80’ A. Ramírez 
por G. Guerreño

Riveros, Avilés, 
Césped, Silva

12’ A. Castillo 29’ D. Aguirre 
48’ D. Aguirre 
85’ J. Castro

Estadio: Ester Roa 
Público: 638 espectadores controlados 
Árbitro: María Belén Carvajal 

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Navarrete 

TARJETAS ROJAS

3

48’
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Quinto empate consecutivo y 
si en los dos últimos Fernández 
Vial sufrió infortunios que lo 
privaron del triunfo, esta vez se 
valora el 1-1 en casa de un durí-
simo Santiago Morning que par-
tió ganando temprano, dominó 
gran parte del partido y elevó un 
penal a los 84’. Con mucho pun-
donor los aurinegros empata-
ron y al final generaron tres si-
tuaciones para ganarlo. 

El gol de Morning fue a los 9’, 
con Pino sacando a Carrasco y 
luego Ortega metiendo gran 
pase bajo a Gatica, lateral que 
ganó la espalda a Ponce y con-
cretó con derechazo bajo. 

Vial no encontraba a sus de-
lanteros, se lesionó el muy acti-
vo Espinoza y solo levantó con 
los cambios. Ethan Espinoza en-
tró muy activo, Patricio Jerez y 
Diego Sanhueza, con el empuje 
de siempre. Igualó Sebastián 
Zúñiga a los 74’ aprovechando 
un rebote tras arremetida de Je-
rez y Vial comenzó a generar 
ante un atónito Morning. 

Harbottle erró un cabe-
zazo en solitario, lo mis-
mo que Ethan con la de-
recha, ambos rematan-
do al cuerpo de Cañete. 
Ortega elevó un penal y 
la igualdad seguramen-
te gustó más en la visita. 
Quinto empate consecu-
tivo para un equipo que 
necesita ganar y que sus 
atacantes entren en racha.

LEVANTÓ AL FINAL PARA TRAERSE UNA VALIOSA IGUALDAD

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

La gente de Vial protestó, pero más que todo por la 
calentura del partido. Óscar Hernández jaló del 
brazo a Vásquez, luego de una 
pared con Ortega, y lo derribó 
cuando el atacante de Morning ni 
siquiera se encontraba en clara 
posición de gol.  Todo servido 

para que Óscar Ortega macara 
su octavo gol en el torneo, pero 

elevó groseramente el penal.

POLÉMICA

Deportes

No hubo una pieza descollante, pero sí destaca la 
regularidad de siempre de Loyola, el buen ingreso 
de Ethan y en el segundo tiempo fue vital lo que 
hizo Benjamín Vidal, pegándose al imponente 
Stefan Pino, que ya no tuvo los espacios 
de la primera fracción, donde anticipó 
por alto y aguantó todo por abajo. 
Vidal fue fiero, a veces también 
recurrió a la falta táctica y lo 
sacó del partido. Los cambios 
fueron fundamentales esta 
vez, donde Diego Sanhueza 
puso ganas y Jerez se atrevió 
a irse al ataque. Vidal fue 
importante para sostener el 
uno atrás y lanzarse en ataque. 
Casi marca el 2-1.

LA FIGURA

A Vial le costaba llegar al arco rival, ya estaba en desventaja 
y todo lo que había generado hasta entonces pasaba por los 
pies de Fabián Espinoza. Era el único que no podía lesionarse 
y en un pique cerca de la banda izquierda acusó solo una 
molestia física importante, cara de dolor y debió abandonar 
el partido recién en 25 minutos. Se le extrañó durante el resto 
del juego y el técnico Claudio Rojas cruza los dedos para que 
se recupere el jugador más desequilibrante que ha tenido en 
ofensiva esta temporada. Además, suma dos goles.

EL INFORTUNIO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

83”

Partió temprano 
en desventaja y 
no le encontró la 
vuelta a Pino y el 
estilo directo del 
Morning, pero la 
“Maquinita” fue 
puro amor propio 
en la recta final, lo 
empató y ambos 
tuvieron claras 
oportunidades 
para llevarse 
algo más.

Faltaban quince minutos 
y el agregado, la 
verdad es que no 
se veía por donde 
porque Vial  había 
generado solo una acción 
real de gol en todo el 
partido y había sido hace 
bastante rato. Pero desbordó 
Jerez, la pelota le quedó a Zúñiga 

que otra vez buscó 
al “Pato” y su cabezazo fue tapado a 

medias por Cañete. El rebote quedó 
para la zurda de Sebastián Zúñiga, 

que marcó así su primer gol 
en el torneo y, aunque celebró 
con mesura, seguramente 
fue un desahogo para uno 
que ha ido ganando 
camiseta de titular, pero 
todavía puede dar más. 
Un tanto que ayuda para 

ganar en confianza.

MOMENTO CLAVE

Si Vial jugara como esos 
últimos veinte minutos... 

GOLES

L. Cañete 
J. Gatica 
J. Aquino 
F. Ayala 
C. Caceres 
M. Navarrete 
D. Catalán 
I. Núñez 
R. Tarifeño 
S. Pino 
O. Ortega

A. F. VIAL

FORMACIONES

F. Mazurca

DT

(70’) Barrera x 
Tarifeño 
(80’) Vásquez x 
Aquino

Ayala

SANTIAGO MORNING

1

J. Gamonal 
N. Garrido 
B. Vidal 
J. Carrasco 
F. Ponce 
A. Sanhueza 
F. Loyola 
S. Zúñiga 
F. Espinoza 
G. Gotti 
K. Harbottle

C. Rojas

DT

(26’) Delgado x 
Espinoza 
(46’) Sanhueza x 
Ponce 
(56’) Espinioza x 
Garrido

Carrasco

(9’) Gatica (74’)  Zúñiga

Estadio: La Pintana 
Público : 1.200 personas arpox. 
Árbitro: Claudio Cevasco

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(85’) Pino No hubo.

TARJETAS ROJAS

1

74”
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A falta de 4 juegos, el 24 y 
25 la UdeC visitará a Puerto 
Varas y Las Ánimas. Cierra 
el 28 y 30 en casa.

Hasta el 24         
en Puerto Varas

Sólo la sorpresiva derrota en 
casa (2-3) ante La Serena 
empaña el rendimiento 
acerero jugando en el CAP.

Campaña casi 
perfecta en casa

Líder UdeC saca ventaja 
en la LNB ganando de la 
mano de Evans y Evandro

Los ánimos no habían quedado 
bien luego de las impensadas de-
rrotas contra Ancud y Castro, ha-
bía que volver a la victoria con 
autoridad y la UdeC lo hizo. El 
quinteto de Cipriano Núñez fue 
hasta Talca y apabulló a Español 
con marcador final de 106-78, en 
una jornada anotadora donde 
destacó lo hecho por Jerry Evans 
y Evandro Arteaga. El líder de la 
LNB afina sus piezas pensando 
en la recta final. 

El primer cuarto vio a un equi-
po forastero con ganas de comer-
se el mundo y con Evans marcan-
do casi la misma cantidad de pun-
tos que su rival. El estadounidense 
logró 15 puntos para una ventaja 
de 14. Suena bien, pero el fin de se-
mana anterior la UdeC dejó ir esa 
temprana diferencia y el desafío 
esta vez era amarrar el resultado 
y no terminar sufriendo hasta la 
última jugada. 

Y ahí fue cuando se encendió 
Arnold Louis, que logró 10 puntos 
en el segundo cuarto para un par-
cial de 54-36 que se hacía irre-
montable por lo que mostraban 
ambas escuadras el el gimnasio 
del Maule. Momento para que Ci-
priano Núñez rotara algunos 
nombres, diera un poco más de 

FOTO: BASKET UDEC

descanso a otros y también alen-
tara a que los suyos lograran la 
mayor cantidad de dobles, para 
un tema de confianzas. 

Y como prueba de que la UdeC 
tiene muchas variantes y si no es 
uno anota otro, el tercer cuarto 
fue de Evandro, que intentó de 
todos lados y consiguió 12 puntos 
solo en ese periodo. Luego hubo 
acción para Maas, Alvarado, Do-
mínguez, Rivera y todos aportan-
do para superar lo cien en el table-
ro electrónico. 

Finalmente fue 106-78 para una 
UdeC que tiene 5 partidos por de-
lante y se ubicó bien arriba con 
marca de 16-4. Evans terminó con 
27 puntos y 15 puntos, mientras 
que Arteaga logró 22. Luis se ma-
triculó con 17 y Silva contribuyó 
con 13. Puerto Varas y Leones son 
escoltar, con 5 y 6 derrotas, con-
secutivamente.

MARIO SALAS

Es el mejor momento acerero en 
el campeonato y uno de los peores 
de U. Católica en los últimos cinco 
años. En ese contexto, acereros y 
cruzados se medirán mañana en el 
CAP Acero a las 15:30 horas. 

“Más allá del momento que viven 
ambos clubes, tenemos que tomar 
la actitud de Católica como la de un 
león herido. Tienen los jugadores y 
la idea colectiva que no ha variado 
mucho del equipo del año pasado 
donde sufrimos una derrota”, dijo el 
DT Mario Salas.  

Huachipato suma dos victorias 
en línea ante rivales encumbrados 
en la tabla como Cobresal y Everton 
de Viña del Mar. El cuadro nortino 
fue líder del campeonato, mientras 
que los ruleteros además de estar 
compitiendo a nivel internacional, 
registraban sólo una caída hasta la 

“Tomamos la actitud 
de Católica como la 
de un león herido”
El DT de Huachipato no se fía del mal momento de los 
cruzados. “Tienen los jugadores y la idea colectiva que no ha 
variado mucho del equipo del año pasado”, aseguró. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

que la balanza esté a tu favor o en 
contra”, insistió Salas.  

Sobre su elenco, el “Comandante” 
expresó que “futbolísticamente y 
anímicamente estamos muy bien. 
En estas últimas fechas estamos 
más cerca de lo que queremos como 
equipo y este es un encuentro que 
tiene una motivación especial por 
enfrentar a un gran equipo”.      

 
No lloverá 

Contrario a lo que fueron dos de 
las últimas tres presentaciones de 
ambos equipos en Talcahuano, esta 
vez el clima acompañará. Para el 
día del partido está pronosticado un 
día soleado, con una mínima de 11º 
y una máxima de 26º.  

Así, bochornosas jugadas en el 
agua no se volverán a repetir. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

semana pasada, que había sido ante 
Colo Colo en el debut. Por el lado de 
la UC, llegaron a acumular cuatro 
derrotas consecutivas a nivel local, 
además de un revés ante Talleres en 
Copa Libertadores. De hecho, este 
martes y con mucho sufrimiento, 
los cruzados se impusieron por 2-1 
a Sporting Cristal con un polémico 
cobro penal al último minuto. “A 
todo este andamiaje colectivo que 
tiene Universidad Católica, están 
sus individualidades. Eso al final es 
preponderante y lo que puede hacer 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

BÁSQUETBOL UDEC se recuperó de dos derrotas en línea y ganó con 
autoridad en Talca para situarse arriba de todos con marca de 16-4.
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6/19 2/23
LOS ÁNGELES

4/25
SANTIAGO

3/23
CHILLÁN5/25

RANCAGUA

4/23
TALCA

6/24
ANGOL

5/18
TEMUCO

7/16
P. MONTT

7/17
DOMINGO 

10/16
LUNES

11/15
MARTES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Flavio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, Local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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